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Incremento en el Riesgo de 
Dengue en Santiago y Tepic 

José María Castañeda 

El riesgo de contraer dengue es cada vez mayor, 
reconocen las mismas autoridades del sector 
salud, luego de que los municipios de Santiago 
y Tepic se han agregado a la lista de municipios 
con mayor incidencia de población víctima 
del dengue en sus dos modalidades: clásico y 
hemorrágico.
Cinco muertes se han registrado en lo que va 
de la temporada de lluvias, según el informe del 
gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, quien alerta a la población para que 
se unan a los programas de descacharrización. 
Como es sabido, el agua de lluvia al caer en 
cacharros, llantas viejas y botellas vacías se 
convierte en un hospederos naturales del 
mosquito transmisor del dengue.
Nayarit se encuentra dentro del cuadro con 
mayor índice de personas infectadas, siendo los 
menores en edad escolar los más afectados. Por 
lo tanto, debemos redoblar esfuerzos, ya que 

los mayormente afectados son nuestros hijos.
Como comentario adicional, hay que mencionar 
que la Secretaría de Salud (SSA) no se ha 
pronunciado como proveedor de Abate en los 
hogares, como solía hacerlo. Es tanta la apatía 
de los representantes del sector salud que 

hasta el nombre del director se desconoce. 
Anteriormente, era el médico Enrique Macedo, 
quien al participar como candidato a regidor 
pidió licencia para separarse del cargo, y a la 
fecha se desconoce el nombre del nuevo titular. 
Sea por Dios.

Prohibición de Solicitar Dinero por Boletas Escolares
José María 

Castañeda 

Luego de las denuncias 
hechas por padres de 
familia con alumnos 
en escuelas primarias, 
Mirna Manjarrez 
envía un comunicado 
donde alerta que los 
directores de planteles 
educativos no se 
encuentran facultados 
para pedir dinero a los 
padres de familia para 
que sus hijos puedan 
recibir la boleta que 
acredita al alumno que 
terminó el año lectivo. 
Las escuelas son laicas 
y gratuitas para todos.
En este tenor, la 
secretaria ejecutiva 
Mirna Manjarrez 
advierte que las 
escuelas reciben 

dinero para la compra 
de artículos escolares 
como borradores, 
pizarrones y material 
de limpieza. Para esto 
están, sobre todo en 
las zonas rurales, las 
parcelas escolares. Sin 
embargo, hay directores 
que no atienden las 
r e c o m e n d a c i o n e s 
del presidente del 
consejo de vigilancia, 
puesto por el ejido 
para que haya un 
manejo transparente 
de todo lo que genera 
la mencionada parcela 
escolar. Por eso se 
originan los conflictos.
Pero retomando el tema 
inicial, los directores no 
están facultados para 
solicitar cuotas por 
entregar certificados, 
diplomas y boletas.
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Proponen “enmienda” 
constitucional tras fallo de 

Corte de EU sobre Trump

El posible regreso 
de la Policía Nayarit

Al parecer la “policía Nayarit” está de 
regreso, pues cada día se miran más 
elementos policíacos en la capital nayarita 
con el rostro cubierto totalmente, algo 
que fue un distintivo de aquella policía que 
fungió en el sexenio gubernamental de 
Roberto Sandoval Castañeda y su terrible 
fisca, Edgar Veytia.
Se supone que todos los elementos 
policíacos deben ser plenamente 
identificables estando en funciones, para 
que así la ciudadanía pueda constatar 
fehacientemente quienes son y a qué 
corporación pertenecen; sin embargo, 
muchos de estos elementos ya se parecen 
a aquella tristemente célebre policía 
Nayarit, que muchos sinsabores dejó en 
gran parte de la población quizás no solo 
en Tepic, sino en todo el estado de Nayarit.
En su tiempo se llegaron a documentar 
infinidad de abusos de aquella policía 
comandada por el fiscal Veytia y, si no 
hay denuncias al respecto o si las hay, 
tal vez pasaron a formar parte del sueño 
de los justos, posiblemente se deba a 
que muchas de las denuncias de abuso 
de autoridad presentadas en contra 
de los elementos de la policía Nayarit, 
fueron retiradas al ser amagados los 
denunciantes indicándoles que sería 
mejor que retirara sus denuncias so pena 
de padecer algo más de los daños ya 
sufridos.
Se entiende que si andan cubiertos del 
rostro los elementos policíacos tal vez 
así lo hagan por la misma seguridad de 
ellos mismos, pero ¿y la seguridad de 
la ciudadanía en dónde queda? Y esto 
porque en caso de que un ciudadano sufra 
algún tipo de abuso de autoridad no podrá 
identificar a los policías que le infringieron 
sus derechos y garantías individuales, ya 
que, si se trata de que el ciudadano los 
identifique, obviamente no podrá hacerlo 
al no poder mirarles el rostro.
Se ha informado constantemente que los 
elementos policíacos reciben capacitación 
para ofrecer un mejor servicio a la 
población, y se dice también que, entre esa 
capacitación se les dan cursos de derechos 
humanos; pero se supone que también 
deben protestar guardar y hacer guardar 
la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos y la Constitución del 
Estado de Nayarit y las leyes que de ella 
emanen. Y es probable que ninguna ley 
obliga a los elementos policíacos a cubrir 
su identidad, porque entonces habría 

algún tipo de ambigüedad respecto a que 
los elementos policíacos tienen que ser y 
andar plenamente identificables.
Así que, si algún jefe policíaco les ordena 
cubrirse el rostro y que la población no 
pueda leer con facilidad su identificación, 
entonces este supuesto jefe policíaco ya 
estaría violando las mismas leyes que 
juró cumplir y hacer cumplir o si ese jefe 
no ordena que se cubran el rosto sus 
elementos, entonces quienes caerían en 
delincuencia serían esos elementos que 
andan en servicio con el rostro cubierto. 
Sin embargo, si esos elementos a los que 
se les ordena tener que andar con el rostro 
cubierto cuando estén en servicio se 
niegan a cubrirse el rostro y su nombre del 
uniforme, podrían en todo caso denunciar 
a ese jefe que los está obligando a 
cubrirse el rostro. Obvio que esto suena a 
una utopía, pero sería en todo caso lo más 
correcto que podría hacer un elemento 
policíaco que en verdad tenga convicción 
de policía -de cualquiera corporación- y 
ser sensato consigo mismo y su afán de 
servidor público.
Al andar cubiertos del rostro los elementos 
policíacos en cierta forma generan 
intimidación en gran parte de la sociedad, 
pues tal y como están las cosas de que 
se han descubierto personas disfrazadas 
de policías, soldados, marinos y ahora 
hasta de la Guardia Nacional, así como 
haber detectado vehículos de todo tipo 
clonados, pues mucha gente al tenerlos 
y mirarlos de cerca, de inmediato dudan 
si son ficticios o verdaderos. Y esto no es 
piña ni romanticismo en lo absoluto, pues 
hay infinidad de datos documentados 
de casos referentes a delincuentes 
disfrazados de policías o de cualquiera 
otra corporación encomendada a la 
seguridad de la población y del país.
Si acaso los elementos policíacos a los que 
obligan a cubrirse el rostro se llegaran a 
negar a hacerlo, se harían un gran favor a 
su propia salud, ya que el material con que 
se cubren la cara es sintético, un material 
que está comprobado, es enemigo 
acérrimo de la piel, por lo que tener 
que soportarlo durante varias horas no 
permite respirar la piel y si es temporada 
de calor la exudación del mismo cuerpo 
podría causar un daño grave a la salud 
de quien traiga durante tanto tiempo el 
rostro cubierto con plástico derivado por 
lo regular del petróleo.
Sea pues. Vale. 

Washington.  Un legislador 
demócrata de la Cámara de 
Representantes está preparando 
una enmienda constitucional en 
respuesta al histórico fallo de la 
Corte Suprema sobre inmunidad, 
con el fin de revertir la decisión “y 
garantizar que ningún presidente 
esté por encima de la ley”.
El representante Joseph Morelle, 
de Nueva York, principal 
demócrata en la Comisión de 
Administración de la cámara baja, 
envió una carta a sus colegas en 
la que les informa de su intención 
de presentar la resolución, 
que pondría en marcha lo que 
tradicionalmente es un engorroso 
proceso de enmienda.
“Esta enmienda hará lo que la 
Corte Suprema no hizo: dar 
prioridad a nuestra democracia”, 
declaró Morelle en un comunicado.
Al referirse a Donald Trump, 
Morelle dijo que el expresidente 
“debe rendir cuentas por sus 
decisiones. Insto a mis colegas 
a apoyar mi enmienda y estar 
conmigo en primera línea para 
proteger nuestra democracia”.
Es la respuesta legislativa más 
significativa hasta ahora ante 
la decisión de esta semana de la 
mayoría conservadora del tribunal, 
que sorprendió a Washington y 
produjo un marcado disenso de 
los jueces liberales de la corte que 

alertaron de los riesgos para la 
democracia, especialmente ahora 
que Trump busca volver a la Casa 
Blanca.
El presidente de la Corte Suprema, 
John Roberts, escribió en el 
dictamen que los presidentes 
tienen “inmunidad absoluta” 
frente a procesos penales por 
acciones realizadas dentro de sus 
funciones oficiales, una decisión 
que pone en duda los casos del 
Departamento de Justicia contra 
Trump, incluidos sus esfuerzos 
por anular las elecciones de 2020.
Trump y sus aliados celebraron 
el fallo del tribunal, en el cual 
hay tres jueces nombrados por 
el expresidente, y su equipo de 
abogados actuó inmediatamente 
para retrasar la sentencia por su 
condena por delito grave en un 
caso no relacionado de pagos para 
ocultar historias potencialmente 
nocivas en la corte estatal de 
Nueva York que había sido 
programada para la próxima 
semana. El juez accedió a aplazar 
la sentencia hasta otoño.
El resultado prácticamente 
garantiza que los procesos 
federales contra Trump no 
se resolverán antes de las 
elecciones de noviembre, cuando 
probablemente se enfrente al 
presidente Joe Biden en una 
revancha en las urnas.

Se instala mesa para la Construcción 
de Paz y Seguridad zona norte 

Entrega de Reconocimientos en Programa de Educación Vial en Santiago

José María Castañeda 

El alcalde Eduardo Lugo López 
asistió a la Mesa para la 
Construcción de Paz y Seguridad 
de la Zona Norte, realizada en 
Ruíz. Durante esta reunión, se 
analizaron temas relevantes de 
seguridad pública, incluyendo 
estrategias para combatir el 
crimen y mejorar la vigilancia en las 
comunidades. También se abordó 
el tema de la temporada de lluvias, 
con el objetivo de preparar a la 

región para cualquier contingencia 
que pueda surgir debido a las 
inclemencias del tiempo.
El alcalde subrayó la importancia 
de estar preparados ante posibles 
desastres naturales y destacó la 
necesidad de contar con planes de 
emergencia bien estructurados. 
En este sentido, se discutieron 
medidas preventivas, como la 
limpieza de canales y drenajes, 
y la implementación de sistemas 
de alerta temprana para informar 
a la población sobre posibles 

riesgos.
La participación activa del alcalde 
en la Mesa para la Construcción 
de Paz y Seguridad refleja su 
compromiso no solo con la 
educación y la seguridad vial, sino 
también con la seguridad integral 
de la comunidad. Al abordar 
tanto la educación vial como la 
preparación para desastres y 
la seguridad pública, el alcalde 
Eduardo Lugo López demuestra 
una visión holística de liderazgo, 
enfocada en crear un entorno 

seguro y resiliente para todos los 
ciudadanos.
El esfuerzo conjunto de las 
autoridades municipales, los 
educadores y los padres de familia 
es fundamental para crear un 
entorno seguro y educado para 
nuestros niños. Con programas 
como el de educación vial y la 
atención a la seguridad pública y 
a las contingencias climáticas, se 
da un paso importante hacia un 
futuro más seguro y consciente 
para todos.

José María Castañeda 

Con la participación de 75 planteles 
educativos de educación primaria y 
casi 1750 alumnos, ayer se dio inicio 
a la entrega de reconocimientos a 
los alumnos que participaron en esta 
encomienda. En el evento estuvo 
presente el director de Tránsito y 
Vialidad de Santiago, José Miguel 
Acosta García.
El programa de educación vial para 
los alumnos fue una iniciativa del 
presidente municipal, Eduardo 
Lugo López, con la finalidad de que 
los participantes adquieran los 
conocimientos necesarios para poder 
conducirse de sus casas a sus centros 
educativos, y así evitar al máximo 
verse envueltos en accidentes, los 
cuales causan decenas de muertes 
cada año. Los pequeños escolares 

recibieron con alegría los pequeños 
pero significativos reconocimientos.
Con esta acción, el gobierno municipal 
cumple con su parte, ahora solo falta 
que los padres de familia también 
hagan lo suyo. Recuerdo una vez que 
entrevisté al profesor Jorge Efraín 

Altamirano, quien dijo que la educación 
no es responsabilidad exclusiva de los 
maestros; la educación nace en el 
seno de cada hogar.
Por su parte, el maestro de la Prepa 
5, Fernando González Ibarra, en una 
entrevista posterior, mencionó que 

los padres de familia nos entregan a 
sus hijos siendo niños, y nosotros se 
los regresamos siendo hombres. De 
ahí la importancia de que los niños 
comiencen su aprendizaje recibiendo 
cursos de educación vial. No en balde, 
Eduardo Lugo también es maestro.
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Inaugura el gobernador de Nayarit, 
el Segundo Encuentro Nacional 

de Sistemas Municipales DIF 
*¿Qué es el DIF, es el corazón de México 

Tepic, Nayarit.-  Este miércoles, el gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, 
y su esposa, la doctora, Beatriz Estrada 
Martínez, encabezaron la inauguración del 
Segundo Encuentro Nacional de Sistemas 
Municipales DIF, que reunió a más de 220 
sistemas estatales y municipales DIF de todo 
el país en el Auditorio Amado Nervo de Tepic.
En este importante evento nacional, se contó 
con la presencia de la titular del Sistema 
Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate. En 
su intervención el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, enumeró el 
respaldo que DIF tiene hacia los sectores más 
vulnerables.
“¿Qué es el DIF? Es el corazón de México. Es el 

corazón de nuestros gobiernos, eso es el DIF. 
Hace una gran labor la Secretaría de Bienestar 
que complementa el DIF. Y hace una gran 
labor el DIF que complementa la Secretaría 
de Bienestar. Ahí vamos a atender a los 
migrantes que llegan desamparados. Esos 
que caminan por las carreteras. Esos nómadas 
del siglo XX. Esos que van a buscar dónde 
comer y dónde vivir como una circunstancia 
de sobrevivencia humana. ¿Dónde están los 
niños de autismo? ¿Dónde se encuentran 
los niños que desafortunadamente no 
encuentran una inclusión social y a veces ni 
familiar? ¿Dónde se encuentran los familiares 
de los hospitales públicos que abarrotan 
por sus enfermedades, las dependencias, 

queriendo comer, 
queriendo dormir? 
ahí está el DIF”.
Por su parte, la 
presidenta del DIF 
Nayarit, doctora 
Beatriz Estrada 
Martínez apuntó, 
“para mí ha sido 
una oportunidad 
enorme de poder 
estar al frente de 
esta institución 
para poder servir 
y atender a toda 
esta población que 
más lo necesita. 
Población que está 
en situaciones 
prioritarias, en 
situaciones de 

gran vulnerabilidad. Pero nosotros tenemos 
que encontrar la forma, no de dar una 
solución ahorita, sino de dar una solución 
para que puedan ellos tener un crecimiento 
y un desarrollo benéfico para su vida. No 
busquemos la forma de mejorar, busquemos 
la forma de que toda nuestra población 
realmente sienta el apoyo y la solidaridad que 
todos tenemos para con ellos”.
En su intervención, la titular del Sistema 
Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate, 
agradeció que Nayarit haya abierto sus 
brazos para recibir este evento y además, 
que el doctor Navarro Quintero al lado de 
su esposa, la doctora Estrada Martínez sean 
un ejemplo de trabajo y apoyo para miles de 
familias en Nayarit y además, que compartan 
las estrategias de beneficio social que se 
tienen y que se aplican en todo el estado para 
que sean replicadas en otras partes del país.

Capacitación en la Realización 
del Informe Policial Homologado 

en Santiago Ixcuintla

José María Castañeda 

El Informe Policial Homologado permite que los 
oficiales de policía tomen datos de manera precisa 
a los ciudadanos al momento de denunciar algún 
hecho delictivo. Por esta razón, la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal de Santiago Ixcuintla 
está capacitando a su personal en la correcta 
realización de este informe.
El objetivo principal de esta capacitación es 
garantizar que los informes policiales sean 
uniformes y precisos, facilitando así la recopilación y 
el análisis de información crítica. Esta medida busca 
mejorar la eficiencia en la respuesta a los delitos y 
asegurar que se cumplan los estándares nacionales 
en la documentación de hechos delictivos.

La capacitación incluye una serie de talleres y 
sesiones prácticas donde los oficiales aprenden a 
llenar los informes detalladamente, registrar datos 
importantes y utilizar tecnologías modernas para la 
recopilación de información. Además, se les instruye 
en el manejo adecuado de situaciones delicadas, 
asegurando que las víctimas y los testigos se sientan 
escuchados y respetados durante el proceso de 
denuncia.
El secretario de Seguridad Pública Municipal, en 
su discurso inaugural de la capacitación, destacó 
la importancia de estos talleres para fortalecer la 
confianza de la comunidad en la policía. Señaló que 
un informe bien hecho no solo ayuda en la resolución 
de casos, sino que también sirve como un registro 
vital para futuras investigaciones y para el sistema 
judicial.
Además, la capacitación incluye módulos sobre 
derechos humanos, ética profesional y comunicación 
efectiva. Estos módulos son esenciales para 
garantizar que los oficiales no solo manejen bien la 
información, sino que también actúen con empatía 
y respeto hacia las personas que están denunciando 
algún delito.
La implementación del Informe Policial Homologado 
y la capacitación continua de los oficiales son parte 
de un esfuerzo mayor por parte del municipio para 
mejorar la seguridad pública y la calidad del servicio 
que se ofrece a la ciudadanía. Con estas acciones, 
se espera reducir los índices delictivos y aumentar 
la tasa de resolución de casos, creando así un 

ambiente más seguro y confiable para todos los 
habitantes de Santiago Ixcuintla.
El compromiso del municipio con la capacitación 
y profesionalización de sus fuerzas de seguridad 
refleja una visión a largo plazo para la mejora 
continua del sistema de justicia local. En última 
instancia, estos esfuerzos contribuirán a una mayor 
eficacia en la prevención y resolución de delitos, lo 
que beneficiará a toda la comunidad.

Alumnos del CBTA 128 y 248 visitan Rastro Municipal de Acaponeta 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Alumnos del CBTA 128 de Acaponeta y 248 
de Huajicori visitaron las instalaciones del 
Rastro Municipal; el objetivo es realizar sus 
prácticas profesionales y conocer como se 

realizan las muestras de sanidad para que los 
animales que se sacrifican estén al 100% para 
el consumo humano.
El Lic. José Andrés Caton Valenzuela 
Administrador del Rastro Municipal de 
Acaponeta fue quien recibió a los alumnos y a 

los Médicos Veterinarios Zootecnistas.
Ahí se les explicó paso a paso el funcionamiento 
y la importancia de los Rastros en la 
Comunidad. Así mismo se les mostró el aparato 
reproductor de los bovinos para que realizaran 
sus prácticas.
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Culminan atletas nayaritas los Nacionales con buenos resultados 

Evitemos la propagación del Dengue en Nayarit

Atletas nayaritas culminaron su 
participación en los Nacionales 
CONADE 2024; el equipo de 
básquetbol 3x3 ganó la presea 
dorada en la categoría varonil 

06-07, siendo la primera medalla 
de oro en esta disciplina para el 
estado.
La delegación nayarita cierra 
su participación en la presente 

edición de la máxima fiesta 
deportiva nacional con un total 
de 119 medallas: 43 de oro 
(superando las 35 obtenidas 
en 2023), 37 de plata y 39 de 

bronce, lo cual sitúa a Nayarit 
en el puesto 13 del medallero 
general nacional, escalando cinco 
posiciones respecto a la edición 
anterior.

Clausura de los Talleres 
de Casa de la Cultura 

“Alí Chumacero”
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Entre sonrisas, aplausos y las 
presentaciones artísticas de 
niños, niñas, jóvenes y adultos 
de los talleres de la Casa de la 
Cultura Alí Chumacero, hoy se 
vivió una entretenida tarde en el 
acto de clausura del ciclo escolar 
2023-2024. 
La respuesta de los participantes 
fue entusiasta y llena de alegría, 
pues tuvieron la oportunidad 
de exponer los conocimientos 
adquiridos que fueron desde 

presentaciones de bailes 
modernos y folklore con coloridas 
estampas, demostraciones 
musicales en piano, guitarra y de 
canto, entre otras artes como 
oratoria dibujo, teatro e inglés. 
En representación de Rodolfo 
César Martínez Luna, Presidente 
Municipal de Acaponeta, asistió 
el Secretario de Gobierno, 
Habacuc Contreras Pérez, 
acompañando a Socorro del 
Carmen Contreras Zamora, 
Directora de la Casa de la 
Cultura “Ali Chumacero”.
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Favorece Congreso 
inclusión financiera 

para adultos mayores
Nayarit se suma a 10 estados del País que legislan por el bienestar 

de personas de la tercera edad

Familias nayaritas podrán acceder 
a un crédito: Navarro Quintero 

}El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero en una 
preocupación constante por proteger 
con vivienda digna a quienes aún no 
cuentan con un patrimonio propio, a 
través del Instituto Promotor de la 
Vivienda de Nayarit (IPROVINAY), 
desarrolló un programa, que 
permitirá que las familias puedan 
acceder a un crédito y así, consolidar 
el sueño de un hogar para ellas, ellos 

y sus familias.
En este programa se contempla 
a los sectores formal e informal, 
crédito para vivienda, desarrollo de 
fraccionamiento popular y desarrollo 
de vivienda vertical.
En dicha estrategia se ha tomado 
en cuenta que no se ubiquen las 
unidades habitacionales en zonas 
de riesgo o bien, que se vuelvan 
asentamientos humanos irregulares.

Tepic.- Diseñar políticas públicas que fomenten, 
impulsen y promuevan la inclusión financiera a 
favor de las y los adultos mayores en Nayarit, 
garantizan las reformas a la Ley de Derechos de 
Personas Adultas Mayores aprobadas por las y los 
representantes populares en Sesión Pública del 
primer periodo extraordinario.

Las modificaciones al artículo 24 de la Ley de 
Derechos de la Personas Adultas Mayores para el 
Estado de Nayarit establecen que se debe promover 
la inclusión financiera a mujeres y hombres de la 
tercera edad a fin de asegurar su bienestar; ello para 
facilitar sobrellevar las dificultades económicas que 
les puedan surgir en esta etapa de su vida.

En el contenido del dictamen, el 
concepto de inclusión financiera 
se define como el acceso y uso 
de servicios económicos formales 
bajo una regulación apropiada que 
garantice esquemas de protección 
a los usuarios promoviendo la 
educación financiera para mejorar 
su capacidad económica.
Nayarit se suma a los estados 
de Aguascalientes, Coahuila, 
Estado de México, Guanajuato, 
Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, 
Sinaloa, Veracruz y Zacatecas, 
entidades del País que ya cuentan 
con ordenamientos legales con 
inclusión financiera a favor de 
adultos mayores.
En su oportunidad el autor de la 
iniciativa, diputado Luis Fernando 
Pardo González, señaló que “la 
inclusión financiera es un medio que 
permite mejorar el bienestar de los 

adultos mayores a través del uso responsable de los 
productos y servicios financieros a los que tengan 
acceso para evitar que tengan obligaciones que 
pongan en riesgo su desarrollo personal y familiar”. 
De acuerdo a la Encuesta Nacional de Inclusión 
Financiera del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía en colaboración con la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores; en México 2 de cada 10 
personas adultas en el país tienen 60 años y más, 
lo que representa alrededor de 17 millones de 
personas, en su mayoría la población en esta edad 
ha cursado únicamente algún año de educación 
primaria; es decir el 61 por ciento; y solo el 35 por 
ciento de ellos se encuentran trabajando de forma 
remunerada.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO 

*Gobernador y esposa, atentos al desarrollo del Sistema    *Inaugurado el II Encuentro Nacional de 
Comités DIF    *“¿Qué es el DIF?, es el corazón de México”: Navarro Q     *Alerta en Nayarit por el Dengue: 

llamado a participar    *Miguel Á. Navarro explica la gravedad de la situación       *Exhorta a presidentes 
municipales a participar con todo 

CON TODA LA fuerza de su experiencia adquirida 
luego de muchos lustros de trabajar promoviendo 
la salud y la asistencia social, tanto en el estado 
de Nayarit como en la capital del país y otras 
regiones de México, el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero y su esposa, la también 
doctora Beatriz Estrada Martínez pusieron 
en marcha el Segundo Encuentro Nacional de 
Sistemas Municipales DIF, que reunió a más de 
220 sistemas estatales y municipales DIF de 
todo el país en el Auditorio Amado Nervo de 
Tepic, y para dar el realce que la ocasión amerita 
se registró la presencia de la titular del Sistema 
Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate. 
OPORTUNA REFLEXIÓN DEL GOBERNADOR 
NAVARRO 
En su mensaje inaugural, el gobernador Navarro 
Quintero enumeró el respaldo que DIF tiene 
hacia los sectores más vulnerables.
“¿Qué es el DIF? Es el corazón de México. Es el 
corazón de nuestros gobiernos, eso es el DIF. 
Hace una gran labor la Secretaría de Bienestar 
que complementa el DIF. Y hace una gran labor el 
DIF que complementa la Secretaría de Bienestar. 
Ahí vamos a atender a los migrantes que llegan 
desamparados. Esos que caminan por las 
carreteras. Esos nómadas del siglo XX. Esos que 
van a buscar dónde comer y dónde vivir como 
una circunstancia de sobrevivencia humana. 
“¿Dónde están los niños de autismo? ¿Dónde se 
encuentran los niños que desafortunadamente 
no encuentran una inclusión social y a veces ni 
familiar? ¿Dónde se encuentran los familiares 
de los hospitales públicos que abarrotan por 
sus enfermedades, las dependencias, queriendo 
comer, queriendo dormir?, ahí está el DIF”, indicó 
claramente el titular del Ejecutivo estatal.

LA SINCERIDAD DE LA DOCTORA ESTRADA 
MTZ.
En su oportunidad, la presidenta del DIF Nayarit, 
doctora Beatriz Estrada Martínez apuntó que 
“para mí ha sido una enorme oportunidad estar 
al frente de esta institución para servir y atender 
a toda esta población que más lo necesita. 
Población que está en situaciones prioritarias, en 
situaciones de gran vulnerabilidad. 
“Pero nosotros tenemos que encontrar la forma, 
no de dar una solución ahorita, sino de dar 
una solución para que puedan ellos tener un 
crecimiento y un desarrollo benéfico para su vida. 
No busquemos la forma de mejorar, busquemos 
la forma de que toda nuestra población 
realmente sienta el apoyo y la solidaridad que 
todos tenemos para con ellos”.

GRATITUD NACIONAL DE NURIA FERNÁNDEZ
Por su parte, la titular del Sistema Nacional 

DIF, Nuria Fernández Espresate, agradeció que 
“Nayarit haya abierto sus brazos para recibir 
este evento y además, que el doctor Navarro 
Quintero al lado de su esposa, la doctora Estrada 
Martínez sean un ejemplo de trabajo y apoyo 
para miles de familias en Nayarit y además, que 
compartan las estrategias de beneficio social 
que se tienen y que se aplican en todo el estado 
para que sean replicadas en otras partes del 
país”.
INICIA INTENSA Y CONSTANTE CAMPAÑA 
CONTRA EL DENGUE
Hablando del mandatario nayarita y de su 
condición profesional de médico consciente 
de que lo mejor de las epidemias es atajarlas a 
tiempo, la tarde del pasado martes 2 de julio, el 
gobernador Navarro Quintero dio el banderazo 

de inicio de la campaña estatal denominada, 
“Todos contra el Dengue”, la cual implica una 
amplia nebulización y descacharrización en los 
municipios de Tepic, San Blas, Tuxpan, Santiago 
Ixcuintla, Acaponeta y Rosamorada.
El titular del Ejecutivo estatal agradeció la 
presencia de representantes del IMSS, ISSSTE, 
OPD Bienestar, SSA, trabajadores de Vectores 
y sociedad en general, quien explicó el porqué 
de las acciones que el martes dieron inicio en la 
colonia Reforma de Tepic: 
“En el caso de América, hoy azota una epidemia 

de dengue, México tiene una epidemia de dengue, 
Nayarit tiene una epidemia de dengue, tenemos 
circulando los cuatro serotipos, más o menos, 
la tasa promedio nacional es de 34 personas 
por 100 mil habitantes, Nayarit tiene alrededor 
de 64, lo que quiere decir que prácticamente 
estamos duplicando el promedio nacional. 
Hemos tenido mortalidad, tenemos cinco 
muertes, de las cuales tres se han comprobado”, 
reconoció el mandatario estatal.
LLAMADO A LOS ALCALDES
Y agregó, “queremos hacer un exhorto a las y 
los presidentes municipales que en el ámbito de 
su competencia son responsables, a que tomen 
el liderazgo y vayamos todos a descacharrizar 
cada una de las casas, de las comunidades, de 
las colonias, de las ciudades y todo el estado de 
Nayarit que es el ámbito de nuestra competencia 
política y de nuestra competencia sanitaria. 
Tenemos por fuerza que derrotar al dengue. 
De dos maneras, uno a través de factores 
de la prevención por la descacharrización 
y secundariamente complementar con la 
nebulización. Los productos que se utilizan para 
la nebulización son de altísimo costo, tenemos 
que optimizarlo”, alertó.
En la permanente preocupación por la salud de 
las y los tepicenses y de todos los nayaritas, 
el doctor Navarro Quintero dijo que con estas 
acciones se busca evitar una sobresaturación en 
los hospitales y en situaciones graves, la pérdida 
de la vida.
También exhortó a la ciudadanía a realizar una 
suma de esfuerzos con las autoridades y así, 
abatir los índices del dengue.
CRÉDITOS PARA VIVIENDA
Por otra parte, el mandatario nayarita en una 
preocupación constante por proteger con 
vivienda digna a quienes aún no cuentan con 
un patrimonio propio, a través del Instituto 
Promotor de la Vivienda de Nayarit (IPROVINAY), 
desarrolló un programa que permitirá que las 
familias puedan acceder a un crédito y así, 
consolidar el sueño de un hogar para ellas, ellos 
y sus familias.
Informó que en este programa se contempla 
a los sectores formal e informal, crédito para 
vivienda, desarrollo de fraccionamiento popular 
y desarrollo de vivienda vertical.
En esta estrategia se ha tomado en cuenta que no 
se ubiquen las unidades habitacionales en zonas 
de riesgo o bien, que se vuelvan asentamientos 
humanos irregulares.

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Algo qué comentar? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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La salud de los nayaritas y de 
los tepicenses está en nuestras 

manos: Navarro Quintero 
*Inició este martes una intensa y constante campaña 

contra el dengue
Tepic, Nayarit.- La tarde de este 
martes, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero dio 
el banderazo de inicio de la campaña 
estatal denominada, “Todos contra 
el Dengue”, la cual implica una amplia 
nebulización y descacharrización 
en los municipios de Tepic, San 
Blas, Tuxpan, Santiago Ixcuintla, 
Acaponeta y Rosamorada.
En su intervención, el ejecutivo 
estatal agradeció la presencia de 
representantes del IMSS, ISSSTE, 
OPD Bienestar, SSA, trabajadores 
de Vectores y sociedad en general, 
el doctor Navarro Quintero explicó, 
el por qué de las acciones que hoy 
dieron inicio en la colonia Reforma 
de Tepic: “En el caso de América, 
hoy azota una epidemia de dengue, 
México tiene una epidemia de 
dengue, Nayarit tiene una epidemia 
de dengue, tenemos circulando los 
cuatro serotipos, más o menos, la 
tasa promedio nacional es de 34 
personas por 100 mil habitantes, 
Nayarit tiene alrededor de 64, lo 
que quiere decir que prácticamente 
estamos duplicando el promedio 
nacional. Hemos tenido mortalidad, 
tenemos cinco muertes, de las cuales 
tres se han comprobado”.

Y agregó, “queremos hacer un 
exhorto a las y los presidentes 
municipales que en el ámbito de su 
competencia son responsables, a 
que tomen el liderazgo y vayamos 
todos a descacharrizar cada una 
de las casas, de las comunidades, 
de las colonias, de las ciudades y 
todo el estado de Nayarit que es 
el ámbito de nuestra competencia 
política y de nuestra competencia 
sanitaria. Tenemos por fuerza que 
derrotar al dengue. De dos maneras, 
uno a través de factores de la 
prevención por la descacharrización 
y secundariamente complementar 
con la nebulización. Los productos 
que se utilizan para la nebulización 
son de altísimo costo, tenemos que 
optimizarlo”.
En la permanente preocupación 
por la salud de las y los tepicenses 
y de todos los nayaritas, el doctor 
Navarro Quintero dijo que con 
estas acciones, se busca evitar una 
sobresaturación en los hospitales y 
en situaciones graves, la pérdida de 
la vida.
Exhortó a la ciudadanía a hacer 
una suma de esfuerzos con las 
autoridades y así, abatir los índices 
del dengue.

Fallece Don Ignacio Aguilar Gómez, propietario 
de la conocida “Lonchería San Lunes” quien 
por décadas deleitó con sus ricos taquitos de 
barbacoa al tocino, sus tradicionales jericallas, 
agua de horchata y demás platillos que 
disfrutaron a propios y extraños. Nacho San 
Lunes como coloquialmente se le conocía era 
miembro de una muy estimada y reconocida 
familia de comerciantes de Tepic, siendo 
presidente en su momento de la Canirac.
Le sobreviven su esposa Elizabeth Hernández 
e hijos. Su cuerpo será velado en Jardines 
de San Juan centro después de las 10 de la 
noche.

Descanse en Paz.

*Legado de solidaridad y persistencia   

Ernesto Galarza, homenaje al reconocido 
Migrante Nayarita de Jalcocotan

Mary Castro News

Un emotivo acto reunió a amigos, promotores 
culturales y al pueblo de Jalcocotan para 
conmemorar el 40 aniversario luctuoso de 
Ernesto Galarza, nombre que ha traspasado 
fronteras al ser nominado al premio nobel de 
literatura en 1979 siendo el primer México-
americano distinguido con este mérito en los 
Estados Unidos.
El centro de bachillerato tecnológico 
agropecuario, CBTA 130 Ernesto Galarza; es la 
sede del mural que se develó en su honor, diseño 
del joven Demarcus Othón Morelia Escobedo, 
estudiante de este centro; y que representa la 
imagen física, valentía, compromiso y pasión 
de Galarza Garza por la justicia social. 

Originario de Jalcocotan, Nayarit; Galarza 
emigró a los Estados Unidos como jornalero 
agrícola, participó en el primer Sindicato de 
Trabajadores del Campo a favor de los derechos 
de los trabajadores migrantes y la igualdad 

de oportunidades. Destacó como académico, 
poeta, escritor, narrador y activista.
“Jalcocotan, San Blas, Nayarit y México son 
receptores de su liderazgo social”,  manifestó 
Lila Morquecho Ibarra, secretaria general de 
la organización cultural “Ernesto Galarza de 
Jalcocotan”; “al reconocer el beneficio de las 
remesas de los migrantes que han logrado su 
estancia legal en el vecino país del norte”.  

“Hace 25 años trabajamos en este objetivo, se 
logró instituir la entrega del galardón Migrante 
Nayarita Ernesto Galarza y tenemos pendiente 
erigirle una estatua, colocar su nombre con letras 
doradas en el muro de honor del Congreso del 
Estado de Nayarit y que se reconozca el 15 
de agosto como el día del Dr. Ernesto Galarza 
Garza, fecha de su nacimiento”.
Lila Morquecho mencionó a los impulsores de 
estas actividades, Valentín Ramírez, Guillermo 
Galarza, Jaime García, José Barajas, Arturo 
Lizárraga, Pedro Luna, Abel Gómez, Paloma 
Fernández, Lucila y Leonor Galarza Robles y 

a los integrantes de la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en Estados Unidos, 
A LA Universidad Autónoma de Nayarit, entre 
otros. 
El corte de listón del mural estuvo a cargo de 
Lila Morquecho, Lucila y Leonor Galarza Robles 
y la comunicadora Mary Castro. El programa 
incluyó la siempre valiosa aportación del 
historiador Pedro Luna, la poesía a Jalcocotan 
de Katya Rodríguez y la organización general 
de Ulises Mercado, José Manuel Torres y 
Osvaldo Sepúlveda del CBTA 130. 
Cabe mencionar que la obra autobiográfica de 
Galarza, “Barrio Boy” fue publicada en 1971 
y se tradujo al español en 1977 con el título 
“Traspasando Fronteras”.  
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ALERTA SSPC FRAUDE DE LA 
LOTERÍA EN LA VÍA PÚBLICA

La SSPC a través de la Policía Estatal informa sobre 
el modus operandi utilizado por delincuentes para 
cometer fraudes en la vía pública. Es vital que la 
comunidad esté informada sobre estas tácticas para 
prevenir ser víctimas de estos crímenes. 
*Modus operandi identificado:*

-Selección de la víctima: Los delincuentes 
abordan a personas mayores en lugares públicos, 
especialmente cerca de bancos o tiendas.
-Engaño inicial: Presentan una historia sobre un 
boleto de lotería premiado, y solicitan ayuda, 
apelando a la buena voluntad de la víctima.
-Complicidad: Se presenta un cómplice que refuerza 
la historia, aparentando ser un experto en el tema, 
ayudando a convencer a la víctima.
-Promesa de recompensa: Ofrecen una gratificación 
significativa para atraer la colaboración de la víctima.
-Solicitudes de dinero: Piden a la víctima una cantidad 
de dinero considerable, asegurando que es necesaria 
para completar un trámite y poder obtener el premio 
del boleto.
Una vez obtenida la cantidad solicitada, los 
delincuentes desaparecen, dejando a la víctima sin 
dinero y sin manera de contactarlos.
*Recomendaciones de seguridad:*
-Desconfíe de extraños: Si una persona desconocida 
le solicita ayuda con historias similares, mantenga 
la precaución y no entregue dinero ni información 
personal.
-Verificación de información: Siempre verifique la 

autenticidad de cualquier premio o trámite con 
las autoridades correspondientes antes de tomar 
cualquier acción.
-Denuncie inmediatamente: Si sospecha que está 
siendo víctima de un fraude, contacte a la policía de 
inmediato para reportar el incidente.
Su colaboración y precaución son fundamentales 

para evitar ser víctima de estos fraudes. Manténgase 
alerta y comparta esta información con familiares 
y amigos para que todos estén informados y 
protegidos.
Para más información o para reportar cualquier 
actividad sospechosa, comuníquese a la línea de 
emergencias 911 o denuncia anónima al 089.

Este jueves iniciarán lluvias 
torrenciales en Quintana 

Roo por ‘Beryl’: SMN

En alerta naranja, 5 municipios de 
Quintana Roo ante impacto de ‘Beryl’

A partir de este jueves comenzarán lluvias 
torrenciales en Quintana Roo, debido a que el 
huracán Beryl se acerca a la región y sus bandas 
nubosas empezarán a afectar. Se prevé que 
impacte en categoría 2, aunque no se descarta que 
sea 3, en el municipio Felipe Carrillo Puerto de esa 
entidad entre la noche del jueves y la madrugada 
del viernes, informó Alejandra Méndez Girón, 
coordinadora del Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN).
En videoconferencia para detallar la evolución del 
huracán, dijo que después de impactar Jamaica, 
Beryl se mueve hacia el oeste noroeste en el 
océano Atlántico y se prevé que la madrugada 
del jueves baje su intensidad.

Agregó que luego de impactar 
en suelo mexicano, el viernes 
Beryl cruzará la Península e 
ingresará al Golfo de México, 
bajará su intensidad a 
tormenta tropical y seguirá su 
trayectoria hacia Tamaulipas. 
El domingo se intensificaría 
a huracán categoría 1, y su 
impacto sería entre Soto la Marina y Matamoros la 
madrugada del lunes, explicó.
Hay vigilancia en las presas de Nuevo León, debido 
a que tras el paso de Alberto hace unos días, el 
embalse La Boca está al 97 por ciento de llenado y el 
Cuchillo a 88 por ciento, explicó Heriberto Montes, 

gerente de Aguas Superficiales de la Conagua.
Agregó que en Tamaulipas la presa Vicente 
Guerrero está al 40 por ciento, Falcón al 8 por 
ciento, y el Sistema Lagunario del río Tamesí está 
lleno, lo que podría llevar a impactos en Ciudad 
Madero.

Los municipios del centro, sur y 
oeste del estado, Tulum, Felipe 
Carrillo Puerto, Bacalar, José 
María Morelos y Othón P. Blanco, 
entraron en alerta naranja, Peligro 
Alto, el ciclón cerca de nuestras 
costas, ante el muy probable 
impacto del huracán Beryl, informó 
la gobernadora Mara Lezama al 
encabezar el informe sobre el 
avance del meteoro. 
 
Cancún, QR. Los municipios del 
centro, sur y oeste del estado, 
Tulum, Felipe Carrillo Puerto, 
Bacalar, José María Morelos y 
Othón P. Blanco, entraron en alerta 
naranja, Peligro Alto, el ciclón cerca 
de nuestras costas, ante el muy 
probable impacto del huracán Beryl, 
informó la gobernadora Mara 
Lezama al 
Detalló que el resto de municipios, 
Solidaridad, Cozumel, Puerto 
Morelos, Benito Juárez e Isla 
Mujeres, se mantienen en alerta 
amarilla, peligro moderado.
Ante esa nueva fase de alerta en 
los cinco municipios, se recomendó 
�si viven cerca de ríos o lagunas, 
vigila el nivel del agua, cierra puerta 
y ventanas. Corta el suministro de 

gas y electricidad. Evacua zonas de 
riesgo y acude a un refugio temporal 
si tu vivienda no es segura.
La gobernadora informó que en el 
aeropuerto de Tulum se suspenden 
todas las labores a partir de este 
jueves, a las 14 horas, para reanudar 
hasta el 7 de julio a las 12 del día, en 
el mismo municipio la movilidad se 

suspenderá a partir de las 16 horas, 
para prevenir y que las familias se 
encuentren resguardados.
Los vuelos entre los aeropuertos 
de Cancún y Cozumel cesarán 
este jueves, a partir de las 15:30 
horas, hasta que las condiciones 
meteorológicas lo permitan, el resto 
de las operaciones en el aeropuerto 

de Cozumel permanecerán, 
mientras el tiempo lo permita.
En Chetumal solo servicios de 
seguridad, emergencia, obras 
salud, protección civil, estarán 
activos, con guardias, el resto de 
los trabajadores de los gobiernos 
se mantendrá en resguardo en sus 
domicilios o lugares más seguros.
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-Denuncie inmediatamente: Si sospecha que está 
siendo víctima de un fraude, contacte a la policía de 
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para evitar ser víctima de estos fraudes. Manténgase 
alerta y comparta esta información con familiares 
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protegidos.
Para más información o para reportar cualquier 
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torrenciales en Quintana 

Roo por ‘Beryl’: SMN

En alerta naranja, 5 municipios de 
Quintana Roo ante impacto de ‘Beryl’

A partir de este jueves comenzarán lluvias 
torrenciales en Quintana Roo, debido a que el 
huracán Beryl se acerca a la región y sus bandas 
nubosas empezarán a afectar. Se prevé que 
impacte en categoría 2, aunque no se descarta que 
sea 3, en el municipio Felipe Carrillo Puerto de esa 
entidad entre la noche del jueves y la madrugada 
del viernes, informó Alejandra Méndez Girón, 
coordinadora del Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN).
En videoconferencia para detallar la evolución del 
huracán, dijo que después de impactar Jamaica, 
Beryl se mueve hacia el oeste noroeste en el 
océano Atlántico y se prevé que la madrugada 
del jueves baje su intensidad.

Agregó que luego de impactar 
en suelo mexicano, el viernes 
Beryl cruzará la Península e 
ingresará al Golfo de México, 
bajará su intensidad a 
tormenta tropical y seguirá su 
trayectoria hacia Tamaulipas. 
El domingo se intensificaría 
a huracán categoría 1, y su 
impacto sería entre Soto la Marina y Matamoros la 
madrugada del lunes, explicó.
Hay vigilancia en las presas de Nuevo León, debido 
a que tras el paso de Alberto hace unos días, el 
embalse La Boca está al 97 por ciento de llenado y el 
Cuchillo a 88 por ciento, explicó Heriberto Montes, 

gerente de Aguas Superficiales de la Conagua.
Agregó que en Tamaulipas la presa Vicente 
Guerrero está al 40 por ciento, Falcón al 8 por 
ciento, y el Sistema Lagunario del río Tamesí está 
lleno, lo que podría llevar a impactos en Ciudad 
Madero.

Los municipios del centro, sur y 
oeste del estado, Tulum, Felipe 
Carrillo Puerto, Bacalar, José 
María Morelos y Othón P. Blanco, 
entraron en alerta naranja, Peligro 
Alto, el ciclón cerca de nuestras 
costas, ante el muy probable 
impacto del huracán Beryl, informó 
la gobernadora Mara Lezama al 
encabezar el informe sobre el 
avance del meteoro. 
 
Cancún, QR. Los municipios del 
centro, sur y oeste del estado, 
Tulum, Felipe Carrillo Puerto, 
Bacalar, José María Morelos y 
Othón P. Blanco, entraron en alerta 
naranja, Peligro Alto, el ciclón cerca 
de nuestras costas, ante el muy 
probable impacto del huracán Beryl, 
informó la gobernadora Mara 
Lezama al 
Detalló que el resto de municipios, 
Solidaridad, Cozumel, Puerto 
Morelos, Benito Juárez e Isla 
Mujeres, se mantienen en alerta 
amarilla, peligro moderado.
Ante esa nueva fase de alerta en 
los cinco municipios, se recomendó 
�si viven cerca de ríos o lagunas, 
vigila el nivel del agua, cierra puerta 
y ventanas. Corta el suministro de 

gas y electricidad. Evacua zonas de 
riesgo y acude a un refugio temporal 
si tu vivienda no es segura.
La gobernadora informó que en el 
aeropuerto de Tulum se suspenden 
todas las labores a partir de este 
jueves, a las 14 horas, para reanudar 
hasta el 7 de julio a las 12 del día, en 
el mismo municipio la movilidad se 

suspenderá a partir de las 16 horas, 
para prevenir y que las familias se 
encuentren resguardados.
Los vuelos entre los aeropuertos 
de Cancún y Cozumel cesarán 
este jueves, a partir de las 15:30 
horas, hasta que las condiciones 
meteorológicas lo permitan, el resto 
de las operaciones en el aeropuerto 

de Cozumel permanecerán, 
mientras el tiempo lo permita.
En Chetumal solo servicios de 
seguridad, emergencia, obras 
salud, protección civil, estarán 
activos, con guardias, el resto de 
los trabajadores de los gobiernos 
se mantendrá en resguardo en sus 
domicilios o lugares más seguros.
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La salud de los nayaritas y de 
los tepicenses está en nuestras 

manos: Navarro Quintero 
*Inició este martes una intensa y constante campaña 

contra el dengue
Tepic, Nayarit.- La tarde de este 
martes, el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero dio 
el banderazo de inicio de la campaña 
estatal denominada, “Todos contra 
el Dengue”, la cual implica una amplia 
nebulización y descacharrización 
en los municipios de Tepic, San 
Blas, Tuxpan, Santiago Ixcuintla, 
Acaponeta y Rosamorada.
En su intervención, el ejecutivo 
estatal agradeció la presencia de 
representantes del IMSS, ISSSTE, 
OPD Bienestar, SSA, trabajadores 
de Vectores y sociedad en general, 
el doctor Navarro Quintero explicó, 
el por qué de las acciones que hoy 
dieron inicio en la colonia Reforma 
de Tepic: “En el caso de América, 
hoy azota una epidemia de dengue, 
México tiene una epidemia de 
dengue, Nayarit tiene una epidemia 
de dengue, tenemos circulando los 
cuatro serotipos, más o menos, la 
tasa promedio nacional es de 34 
personas por 100 mil habitantes, 
Nayarit tiene alrededor de 64, lo 
que quiere decir que prácticamente 
estamos duplicando el promedio 
nacional. Hemos tenido mortalidad, 
tenemos cinco muertes, de las cuales 
tres se han comprobado”.

Y agregó, “queremos hacer un 
exhorto a las y los presidentes 
municipales que en el ámbito de su 
competencia son responsables, a 
que tomen el liderazgo y vayamos 
todos a descacharrizar cada una 
de las casas, de las comunidades, 
de las colonias, de las ciudades y 
todo el estado de Nayarit que es 
el ámbito de nuestra competencia 
política y de nuestra competencia 
sanitaria. Tenemos por fuerza que 
derrotar al dengue. De dos maneras, 
uno a través de factores de la 
prevención por la descacharrización 
y secundariamente complementar 
con la nebulización. Los productos 
que se utilizan para la nebulización 
son de altísimo costo, tenemos que 
optimizarlo”.
En la permanente preocupación 
por la salud de las y los tepicenses 
y de todos los nayaritas, el doctor 
Navarro Quintero dijo que con 
estas acciones, se busca evitar una 
sobresaturación en los hospitales y 
en situaciones graves, la pérdida de 
la vida.
Exhortó a la ciudadanía a hacer 
una suma de esfuerzos con las 
autoridades y así, abatir los índices 
del dengue.

Fallece Don Ignacio Aguilar Gómez, propietario 
de la conocida “Lonchería San Lunes” quien 
por décadas deleitó con sus ricos taquitos de 
barbacoa al tocino, sus tradicionales jericallas, 
agua de horchata y demás platillos que 
disfrutaron a propios y extraños. Nacho San 
Lunes como coloquialmente se le conocía era 
miembro de una muy estimada y reconocida 
familia de comerciantes de Tepic, siendo 
presidente en su momento de la Canirac.
Le sobreviven su esposa Elizabeth Hernández 
e hijos. Su cuerpo será velado en Jardines 
de San Juan centro después de las 10 de la 
noche.

Descanse en Paz.

*Legado de solidaridad y persistencia   

Ernesto Galarza, homenaje al reconocido 
Migrante Nayarita de Jalcocotan

Mary Castro News

Un emotivo acto reunió a amigos, promotores 
culturales y al pueblo de Jalcocotan para 
conmemorar el 40 aniversario luctuoso de 
Ernesto Galarza, nombre que ha traspasado 
fronteras al ser nominado al premio nobel de 
literatura en 1979 siendo el primer México-
americano distinguido con este mérito en los 
Estados Unidos.
El centro de bachillerato tecnológico 
agropecuario, CBTA 130 Ernesto Galarza; es la 
sede del mural que se develó en su honor, diseño 
del joven Demarcus Othón Morelia Escobedo, 
estudiante de este centro; y que representa la 
imagen física, valentía, compromiso y pasión 
de Galarza Garza por la justicia social. 

Originario de Jalcocotan, Nayarit; Galarza 
emigró a los Estados Unidos como jornalero 
agrícola, participó en el primer Sindicato de 
Trabajadores del Campo a favor de los derechos 
de los trabajadores migrantes y la igualdad 

de oportunidades. Destacó como académico, 
poeta, escritor, narrador y activista.
“Jalcocotan, San Blas, Nayarit y México son 
receptores de su liderazgo social”,  manifestó 
Lila Morquecho Ibarra, secretaria general de 
la organización cultural “Ernesto Galarza de 
Jalcocotan”; “al reconocer el beneficio de las 
remesas de los migrantes que han logrado su 
estancia legal en el vecino país del norte”.  

“Hace 25 años trabajamos en este objetivo, se 
logró instituir la entrega del galardón Migrante 
Nayarita Ernesto Galarza y tenemos pendiente 
erigirle una estatua, colocar su nombre con letras 
doradas en el muro de honor del Congreso del 
Estado de Nayarit y que se reconozca el 15 
de agosto como el día del Dr. Ernesto Galarza 
Garza, fecha de su nacimiento”.
Lila Morquecho mencionó a los impulsores de 
estas actividades, Valentín Ramírez, Guillermo 
Galarza, Jaime García, José Barajas, Arturo 
Lizárraga, Pedro Luna, Abel Gómez, Paloma 
Fernández, Lucila y Leonor Galarza Robles y 

a los integrantes de la Federación Nacional e 
Internacional de Nayaritas en Estados Unidos, 
A LA Universidad Autónoma de Nayarit, entre 
otros. 
El corte de listón del mural estuvo a cargo de 
Lila Morquecho, Lucila y Leonor Galarza Robles 
y la comunicadora Mary Castro. El programa 
incluyó la siempre valiosa aportación del 
historiador Pedro Luna, la poesía a Jalcocotan 
de Katya Rodríguez y la organización general 
de Ulises Mercado, José Manuel Torres y 
Osvaldo Sepúlveda del CBTA 130. 
Cabe mencionar que la obra autobiográfica de 
Galarza, “Barrio Boy” fue publicada en 1971 
y se tradujo al español en 1977 con el título 
“Traspasando Fronteras”.  
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Favorece Congreso 
inclusión financiera 

para adultos mayores
Nayarit se suma a 10 estados del País que legislan por el bienestar 

de personas de la tercera edad

Familias nayaritas podrán acceder 
a un crédito: Navarro Quintero 

}El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero en una 
preocupación constante por proteger 
con vivienda digna a quienes aún no 
cuentan con un patrimonio propio, a 
través del Instituto Promotor de la 
Vivienda de Nayarit (IPROVINAY), 
desarrolló un programa, que 
permitirá que las familias puedan 
acceder a un crédito y así, consolidar 
el sueño de un hogar para ellas, ellos 

y sus familias.
En este programa se contempla 
a los sectores formal e informal, 
crédito para vivienda, desarrollo de 
fraccionamiento popular y desarrollo 
de vivienda vertical.
En dicha estrategia se ha tomado 
en cuenta que no se ubiquen las 
unidades habitacionales en zonas 
de riesgo o bien, que se vuelvan 
asentamientos humanos irregulares.

Tepic.- Diseñar políticas públicas que fomenten, 
impulsen y promuevan la inclusión financiera a 
favor de las y los adultos mayores en Nayarit, 
garantizan las reformas a la Ley de Derechos de 
Personas Adultas Mayores aprobadas por las y los 
representantes populares en Sesión Pública del 
primer periodo extraordinario.

Las modificaciones al artículo 24 de la Ley de 
Derechos de la Personas Adultas Mayores para el 
Estado de Nayarit establecen que se debe promover 
la inclusión financiera a mujeres y hombres de la 
tercera edad a fin de asegurar su bienestar; ello para 
facilitar sobrellevar las dificultades económicas que 
les puedan surgir en esta etapa de su vida.

En el contenido del dictamen, el 
concepto de inclusión financiera 
se define como el acceso y uso 
de servicios económicos formales 
bajo una regulación apropiada que 
garantice esquemas de protección 
a los usuarios promoviendo la 
educación financiera para mejorar 
su capacidad económica.
Nayarit se suma a los estados 
de Aguascalientes, Coahuila, 
Estado de México, Guanajuato, 
Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, 
Sinaloa, Veracruz y Zacatecas, 
entidades del País que ya cuentan 
con ordenamientos legales con 
inclusión financiera a favor de 
adultos mayores.
En su oportunidad el autor de la 
iniciativa, diputado Luis Fernando 
Pardo González, señaló que “la 
inclusión financiera es un medio que 
permite mejorar el bienestar de los 

adultos mayores a través del uso responsable de los 
productos y servicios financieros a los que tengan 
acceso para evitar que tengan obligaciones que 
pongan en riesgo su desarrollo personal y familiar”. 
De acuerdo a la Encuesta Nacional de Inclusión 
Financiera del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía en colaboración con la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores; en México 2 de cada 10 
personas adultas en el país tienen 60 años y más, 
lo que representa alrededor de 17 millones de 
personas, en su mayoría la población en esta edad 
ha cursado únicamente algún año de educación 
primaria; es decir el 61 por ciento; y solo el 35 por 
ciento de ellos se encuentran trabajando de forma 
remunerada.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO 

*Gobernador y esposa, atentos al desarrollo del Sistema    *Inaugurado el II Encuentro Nacional de 
Comités DIF    *“¿Qué es el DIF?, es el corazón de México”: Navarro Q     *Alerta en Nayarit por el Dengue: 

llamado a participar    *Miguel Á. Navarro explica la gravedad de la situación       *Exhorta a presidentes 
municipales a participar con todo 

CON TODA LA fuerza de su experiencia adquirida 
luego de muchos lustros de trabajar promoviendo 
la salud y la asistencia social, tanto en el estado 
de Nayarit como en la capital del país y otras 
regiones de México, el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero y su esposa, la también 
doctora Beatriz Estrada Martínez pusieron 
en marcha el Segundo Encuentro Nacional de 
Sistemas Municipales DIF, que reunió a más de 
220 sistemas estatales y municipales DIF de 
todo el país en el Auditorio Amado Nervo de 
Tepic, y para dar el realce que la ocasión amerita 
se registró la presencia de la titular del Sistema 
Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate. 
OPORTUNA REFLEXIÓN DEL GOBERNADOR 
NAVARRO 
En su mensaje inaugural, el gobernador Navarro 
Quintero enumeró el respaldo que DIF tiene 
hacia los sectores más vulnerables.
“¿Qué es el DIF? Es el corazón de México. Es el 
corazón de nuestros gobiernos, eso es el DIF. 
Hace una gran labor la Secretaría de Bienestar 
que complementa el DIF. Y hace una gran labor el 
DIF que complementa la Secretaría de Bienestar. 
Ahí vamos a atender a los migrantes que llegan 
desamparados. Esos que caminan por las 
carreteras. Esos nómadas del siglo XX. Esos que 
van a buscar dónde comer y dónde vivir como 
una circunstancia de sobrevivencia humana. 
“¿Dónde están los niños de autismo? ¿Dónde se 
encuentran los niños que desafortunadamente 
no encuentran una inclusión social y a veces ni 
familiar? ¿Dónde se encuentran los familiares 
de los hospitales públicos que abarrotan por 
sus enfermedades, las dependencias, queriendo 
comer, queriendo dormir?, ahí está el DIF”, indicó 
claramente el titular del Ejecutivo estatal.

LA SINCERIDAD DE LA DOCTORA ESTRADA 
MTZ.
En su oportunidad, la presidenta del DIF Nayarit, 
doctora Beatriz Estrada Martínez apuntó que 
“para mí ha sido una enorme oportunidad estar 
al frente de esta institución para servir y atender 
a toda esta población que más lo necesita. 
Población que está en situaciones prioritarias, en 
situaciones de gran vulnerabilidad. 
“Pero nosotros tenemos que encontrar la forma, 
no de dar una solución ahorita, sino de dar 
una solución para que puedan ellos tener un 
crecimiento y un desarrollo benéfico para su vida. 
No busquemos la forma de mejorar, busquemos 
la forma de que toda nuestra población 
realmente sienta el apoyo y la solidaridad que 
todos tenemos para con ellos”.

GRATITUD NACIONAL DE NURIA FERNÁNDEZ
Por su parte, la titular del Sistema Nacional 

DIF, Nuria Fernández Espresate, agradeció que 
“Nayarit haya abierto sus brazos para recibir 
este evento y además, que el doctor Navarro 
Quintero al lado de su esposa, la doctora Estrada 
Martínez sean un ejemplo de trabajo y apoyo 
para miles de familias en Nayarit y además, que 
compartan las estrategias de beneficio social 
que se tienen y que se aplican en todo el estado 
para que sean replicadas en otras partes del 
país”.
INICIA INTENSA Y CONSTANTE CAMPAÑA 
CONTRA EL DENGUE
Hablando del mandatario nayarita y de su 
condición profesional de médico consciente 
de que lo mejor de las epidemias es atajarlas a 
tiempo, la tarde del pasado martes 2 de julio, el 
gobernador Navarro Quintero dio el banderazo 

de inicio de la campaña estatal denominada, 
“Todos contra el Dengue”, la cual implica una 
amplia nebulización y descacharrización en los 
municipios de Tepic, San Blas, Tuxpan, Santiago 
Ixcuintla, Acaponeta y Rosamorada.
El titular del Ejecutivo estatal agradeció la 
presencia de representantes del IMSS, ISSSTE, 
OPD Bienestar, SSA, trabajadores de Vectores 
y sociedad en general, quien explicó el porqué 
de las acciones que el martes dieron inicio en la 
colonia Reforma de Tepic: 
“En el caso de América, hoy azota una epidemia 

de dengue, México tiene una epidemia de dengue, 
Nayarit tiene una epidemia de dengue, tenemos 
circulando los cuatro serotipos, más o menos, 
la tasa promedio nacional es de 34 personas 
por 100 mil habitantes, Nayarit tiene alrededor 
de 64, lo que quiere decir que prácticamente 
estamos duplicando el promedio nacional. 
Hemos tenido mortalidad, tenemos cinco 
muertes, de las cuales tres se han comprobado”, 
reconoció el mandatario estatal.
LLAMADO A LOS ALCALDES
Y agregó, “queremos hacer un exhorto a las y 
los presidentes municipales que en el ámbito de 
su competencia son responsables, a que tomen 
el liderazgo y vayamos todos a descacharrizar 
cada una de las casas, de las comunidades, de 
las colonias, de las ciudades y todo el estado de 
Nayarit que es el ámbito de nuestra competencia 
política y de nuestra competencia sanitaria. 
Tenemos por fuerza que derrotar al dengue. 
De dos maneras, uno a través de factores 
de la prevención por la descacharrización 
y secundariamente complementar con la 
nebulización. Los productos que se utilizan para 
la nebulización son de altísimo costo, tenemos 
que optimizarlo”, alertó.
En la permanente preocupación por la salud de 
las y los tepicenses y de todos los nayaritas, 
el doctor Navarro Quintero dijo que con estas 
acciones se busca evitar una sobresaturación en 
los hospitales y en situaciones graves, la pérdida 
de la vida.
También exhortó a la ciudadanía a realizar una 
suma de esfuerzos con las autoridades y así, 
abatir los índices del dengue.
CRÉDITOS PARA VIVIENDA
Por otra parte, el mandatario nayarita en una 
preocupación constante por proteger con 
vivienda digna a quienes aún no cuentan con 
un patrimonio propio, a través del Instituto 
Promotor de la Vivienda de Nayarit (IPROVINAY), 
desarrolló un programa que permitirá que las 
familias puedan acceder a un crédito y así, 
consolidar el sueño de un hogar para ellas, ellos 
y sus familias.
Informó que en este programa se contempla 
a los sectores formal e informal, crédito para 
vivienda, desarrollo de fraccionamiento popular 
y desarrollo de vivienda vertical.
En esta estrategia se ha tomado en cuenta que no 
se ubiquen las unidades habitacionales en zonas 
de riesgo o bien, que se vuelvan asentamientos 
humanos irregulares.

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Algo qué comentar? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Culminan atletas nayaritas los Nacionales con buenos resultados 

Evitemos la propagación del Dengue en Nayarit

Atletas nayaritas culminaron su 
participación en los Nacionales 
CONADE 2024; el equipo de 
básquetbol 3x3 ganó la presea 
dorada en la categoría varonil 

06-07, siendo la primera medalla 
de oro en esta disciplina para el 
estado.
La delegación nayarita cierra 
su participación en la presente 

edición de la máxima fiesta 
deportiva nacional con un total 
de 119 medallas: 43 de oro 
(superando las 35 obtenidas 
en 2023), 37 de plata y 39 de 

bronce, lo cual sitúa a Nayarit 
en el puesto 13 del medallero 
general nacional, escalando cinco 
posiciones respecto a la edición 
anterior.

Clausura de los Talleres 
de Casa de la Cultura 

“Alí Chumacero”
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Entre sonrisas, aplausos y las 
presentaciones artísticas de 
niños, niñas, jóvenes y adultos 
de los talleres de la Casa de la 
Cultura Alí Chumacero, hoy se 
vivió una entretenida tarde en el 
acto de clausura del ciclo escolar 
2023-2024. 
La respuesta de los participantes 
fue entusiasta y llena de alegría, 
pues tuvieron la oportunidad 
de exponer los conocimientos 
adquiridos que fueron desde 

presentaciones de bailes 
modernos y folklore con coloridas 
estampas, demostraciones 
musicales en piano, guitarra y de 
canto, entre otras artes como 
oratoria dibujo, teatro e inglés. 
En representación de Rodolfo 
César Martínez Luna, Presidente 
Municipal de Acaponeta, asistió 
el Secretario de Gobierno, 
Habacuc Contreras Pérez, 
acompañando a Socorro del 
Carmen Contreras Zamora, 
Directora de la Casa de la 
Cultura “Ali Chumacero”.
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Inaugura el gobernador de Nayarit, 
el Segundo Encuentro Nacional 

de Sistemas Municipales DIF 
*¿Qué es el DIF, es el corazón de México 

Tepic, Nayarit.-  Este miércoles, el gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, 
y su esposa, la doctora, Beatriz Estrada 
Martínez, encabezaron la inauguración del 
Segundo Encuentro Nacional de Sistemas 
Municipales DIF, que reunió a más de 220 
sistemas estatales y municipales DIF de todo 
el país en el Auditorio Amado Nervo de Tepic.
En este importante evento nacional, se contó 
con la presencia de la titular del Sistema 
Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate. En 
su intervención el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, enumeró el 
respaldo que DIF tiene hacia los sectores más 
vulnerables.
“¿Qué es el DIF? Es el corazón de México. Es el 

corazón de nuestros gobiernos, eso es el DIF. 
Hace una gran labor la Secretaría de Bienestar 
que complementa el DIF. Y hace una gran 
labor el DIF que complementa la Secretaría 
de Bienestar. Ahí vamos a atender a los 
migrantes que llegan desamparados. Esos 
que caminan por las carreteras. Esos nómadas 
del siglo XX. Esos que van a buscar dónde 
comer y dónde vivir como una circunstancia 
de sobrevivencia humana. ¿Dónde están los 
niños de autismo? ¿Dónde se encuentran 
los niños que desafortunadamente no 
encuentran una inclusión social y a veces ni 
familiar? ¿Dónde se encuentran los familiares 
de los hospitales públicos que abarrotan 
por sus enfermedades, las dependencias, 

queriendo comer, 
queriendo dormir? 
ahí está el DIF”.
Por su parte, la 
presidenta del DIF 
Nayarit, doctora 
Beatriz Estrada 
Martínez apuntó, 
“para mí ha sido 
una oportunidad 
enorme de poder 
estar al frente de 
esta institución 
para poder servir 
y atender a toda 
esta población que 
más lo necesita. 
Población que está 
en situaciones 
prioritarias, en 
situaciones de 

gran vulnerabilidad. Pero nosotros tenemos 
que encontrar la forma, no de dar una 
solución ahorita, sino de dar una solución 
para que puedan ellos tener un crecimiento 
y un desarrollo benéfico para su vida. No 
busquemos la forma de mejorar, busquemos 
la forma de que toda nuestra población 
realmente sienta el apoyo y la solidaridad que 
todos tenemos para con ellos”.
En su intervención, la titular del Sistema 
Nacional DIF, Nuria Fernández Espresate, 
agradeció que Nayarit haya abierto sus 
brazos para recibir este evento y además, 
que el doctor Navarro Quintero al lado de 
su esposa, la doctora Estrada Martínez sean 
un ejemplo de trabajo y apoyo para miles de 
familias en Nayarit y además, que compartan 
las estrategias de beneficio social que se 
tienen y que se aplican en todo el estado para 
que sean replicadas en otras partes del país.

Capacitación en la Realización 
del Informe Policial Homologado 

en Santiago Ixcuintla

José María Castañeda 

El Informe Policial Homologado permite que los 
oficiales de policía tomen datos de manera precisa 
a los ciudadanos al momento de denunciar algún 
hecho delictivo. Por esta razón, la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal de Santiago Ixcuintla 
está capacitando a su personal en la correcta 
realización de este informe.
El objetivo principal de esta capacitación es 
garantizar que los informes policiales sean 
uniformes y precisos, facilitando así la recopilación y 
el análisis de información crítica. Esta medida busca 
mejorar la eficiencia en la respuesta a los delitos y 
asegurar que se cumplan los estándares nacionales 
en la documentación de hechos delictivos.

La capacitación incluye una serie de talleres y 
sesiones prácticas donde los oficiales aprenden a 
llenar los informes detalladamente, registrar datos 
importantes y utilizar tecnologías modernas para la 
recopilación de información. Además, se les instruye 
en el manejo adecuado de situaciones delicadas, 
asegurando que las víctimas y los testigos se sientan 
escuchados y respetados durante el proceso de 
denuncia.
El secretario de Seguridad Pública Municipal, en 
su discurso inaugural de la capacitación, destacó 
la importancia de estos talleres para fortalecer la 
confianza de la comunidad en la policía. Señaló que 
un informe bien hecho no solo ayuda en la resolución 
de casos, sino que también sirve como un registro 
vital para futuras investigaciones y para el sistema 
judicial.
Además, la capacitación incluye módulos sobre 
derechos humanos, ética profesional y comunicación 
efectiva. Estos módulos son esenciales para 
garantizar que los oficiales no solo manejen bien la 
información, sino que también actúen con empatía 
y respeto hacia las personas que están denunciando 
algún delito.
La implementación del Informe Policial Homologado 
y la capacitación continua de los oficiales son parte 
de un esfuerzo mayor por parte del municipio para 
mejorar la seguridad pública y la calidad del servicio 
que se ofrece a la ciudadanía. Con estas acciones, 
se espera reducir los índices delictivos y aumentar 
la tasa de resolución de casos, creando así un 

ambiente más seguro y confiable para todos los 
habitantes de Santiago Ixcuintla.
El compromiso del municipio con la capacitación 
y profesionalización de sus fuerzas de seguridad 
refleja una visión a largo plazo para la mejora 
continua del sistema de justicia local. En última 
instancia, estos esfuerzos contribuirán a una mayor 
eficacia en la prevención y resolución de delitos, lo 
que beneficiará a toda la comunidad.

Alumnos del CBTA 128 y 248 visitan Rastro Municipal de Acaponeta 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Alumnos del CBTA 128 de Acaponeta y 248 
de Huajicori visitaron las instalaciones del 
Rastro Municipal; el objetivo es realizar sus 
prácticas profesionales y conocer como se 

realizan las muestras de sanidad para que los 
animales que se sacrifican estén al 100% para 
el consumo humano.
El Lic. José Andrés Caton Valenzuela 
Administrador del Rastro Municipal de 
Acaponeta fue quien recibió a los alumnos y a 

los Médicos Veterinarios Zootecnistas.
Ahí se les explicó paso a paso el funcionamiento 
y la importancia de los Rastros en la 
Comunidad. Así mismo se les mostró el aparato 
reproductor de los bovinos para que realizaran 
sus prácticas.
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Proponen “enmienda” 
constitucional tras fallo de 

Corte de EU sobre Trump

El posible regreso 
de la Policía Nayarit

Al parecer la “policía Nayarit” está de 
regreso, pues cada día se miran más 
elementos policíacos en la capital nayarita 
con el rostro cubierto totalmente, algo 
que fue un distintivo de aquella policía que 
fungió en el sexenio gubernamental de 
Roberto Sandoval Castañeda y su terrible 
fisca, Edgar Veytia.
Se supone que todos los elementos 
policíacos deben ser plenamente 
identificables estando en funciones, para 
que así la ciudadanía pueda constatar 
fehacientemente quienes son y a qué 
corporación pertenecen; sin embargo, 
muchos de estos elementos ya se parecen 
a aquella tristemente célebre policía 
Nayarit, que muchos sinsabores dejó en 
gran parte de la población quizás no solo 
en Tepic, sino en todo el estado de Nayarit.
En su tiempo se llegaron a documentar 
infinidad de abusos de aquella policía 
comandada por el fiscal Veytia y, si no 
hay denuncias al respecto o si las hay, 
tal vez pasaron a formar parte del sueño 
de los justos, posiblemente se deba a 
que muchas de las denuncias de abuso 
de autoridad presentadas en contra 
de los elementos de la policía Nayarit, 
fueron retiradas al ser amagados los 
denunciantes indicándoles que sería 
mejor que retirara sus denuncias so pena 
de padecer algo más de los daños ya 
sufridos.
Se entiende que si andan cubiertos del 
rostro los elementos policíacos tal vez 
así lo hagan por la misma seguridad de 
ellos mismos, pero ¿y la seguridad de 
la ciudadanía en dónde queda? Y esto 
porque en caso de que un ciudadano sufra 
algún tipo de abuso de autoridad no podrá 
identificar a los policías que le infringieron 
sus derechos y garantías individuales, ya 
que, si se trata de que el ciudadano los 
identifique, obviamente no podrá hacerlo 
al no poder mirarles el rostro.
Se ha informado constantemente que los 
elementos policíacos reciben capacitación 
para ofrecer un mejor servicio a la 
población, y se dice también que, entre esa 
capacitación se les dan cursos de derechos 
humanos; pero se supone que también 
deben protestar guardar y hacer guardar 
la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos y la Constitución del 
Estado de Nayarit y las leyes que de ella 
emanen. Y es probable que ninguna ley 
obliga a los elementos policíacos a cubrir 
su identidad, porque entonces habría 

algún tipo de ambigüedad respecto a que 
los elementos policíacos tienen que ser y 
andar plenamente identificables.
Así que, si algún jefe policíaco les ordena 
cubrirse el rostro y que la población no 
pueda leer con facilidad su identificación, 
entonces este supuesto jefe policíaco ya 
estaría violando las mismas leyes que 
juró cumplir y hacer cumplir o si ese jefe 
no ordena que se cubran el rosto sus 
elementos, entonces quienes caerían en 
delincuencia serían esos elementos que 
andan en servicio con el rostro cubierto. 
Sin embargo, si esos elementos a los que 
se les ordena tener que andar con el rostro 
cubierto cuando estén en servicio se 
niegan a cubrirse el rostro y su nombre del 
uniforme, podrían en todo caso denunciar 
a ese jefe que los está obligando a 
cubrirse el rostro. Obvio que esto suena a 
una utopía, pero sería en todo caso lo más 
correcto que podría hacer un elemento 
policíaco que en verdad tenga convicción 
de policía -de cualquiera corporación- y 
ser sensato consigo mismo y su afán de 
servidor público.
Al andar cubiertos del rostro los elementos 
policíacos en cierta forma generan 
intimidación en gran parte de la sociedad, 
pues tal y como están las cosas de que 
se han descubierto personas disfrazadas 
de policías, soldados, marinos y ahora 
hasta de la Guardia Nacional, así como 
haber detectado vehículos de todo tipo 
clonados, pues mucha gente al tenerlos 
y mirarlos de cerca, de inmediato dudan 
si son ficticios o verdaderos. Y esto no es 
piña ni romanticismo en lo absoluto, pues 
hay infinidad de datos documentados 
de casos referentes a delincuentes 
disfrazados de policías o de cualquiera 
otra corporación encomendada a la 
seguridad de la población y del país.
Si acaso los elementos policíacos a los que 
obligan a cubrirse el rostro se llegaran a 
negar a hacerlo, se harían un gran favor a 
su propia salud, ya que el material con que 
se cubren la cara es sintético, un material 
que está comprobado, es enemigo 
acérrimo de la piel, por lo que tener 
que soportarlo durante varias horas no 
permite respirar la piel y si es temporada 
de calor la exudación del mismo cuerpo 
podría causar un daño grave a la salud 
de quien traiga durante tanto tiempo el 
rostro cubierto con plástico derivado por 
lo regular del petróleo.
Sea pues. Vale. 

Washington.  Un legislador 
demócrata de la Cámara de 
Representantes está preparando 
una enmienda constitucional en 
respuesta al histórico fallo de la 
Corte Suprema sobre inmunidad, 
con el fin de revertir la decisión “y 
garantizar que ningún presidente 
esté por encima de la ley”.
El representante Joseph Morelle, 
de Nueva York, principal 
demócrata en la Comisión de 
Administración de la cámara baja, 
envió una carta a sus colegas en 
la que les informa de su intención 
de presentar la resolución, 
que pondría en marcha lo que 
tradicionalmente es un engorroso 
proceso de enmienda.
“Esta enmienda hará lo que la 
Corte Suprema no hizo: dar 
prioridad a nuestra democracia”, 
declaró Morelle en un comunicado.
Al referirse a Donald Trump, 
Morelle dijo que el expresidente 
“debe rendir cuentas por sus 
decisiones. Insto a mis colegas 
a apoyar mi enmienda y estar 
conmigo en primera línea para 
proteger nuestra democracia”.
Es la respuesta legislativa más 
significativa hasta ahora ante 
la decisión de esta semana de la 
mayoría conservadora del tribunal, 
que sorprendió a Washington y 
produjo un marcado disenso de 
los jueces liberales de la corte que 

alertaron de los riesgos para la 
democracia, especialmente ahora 
que Trump busca volver a la Casa 
Blanca.
El presidente de la Corte Suprema, 
John Roberts, escribió en el 
dictamen que los presidentes 
tienen “inmunidad absoluta” 
frente a procesos penales por 
acciones realizadas dentro de sus 
funciones oficiales, una decisión 
que pone en duda los casos del 
Departamento de Justicia contra 
Trump, incluidos sus esfuerzos 
por anular las elecciones de 2020.
Trump y sus aliados celebraron 
el fallo del tribunal, en el cual 
hay tres jueces nombrados por 
el expresidente, y su equipo de 
abogados actuó inmediatamente 
para retrasar la sentencia por su 
condena por delito grave en un 
caso no relacionado de pagos para 
ocultar historias potencialmente 
nocivas en la corte estatal de 
Nueva York que había sido 
programada para la próxima 
semana. El juez accedió a aplazar 
la sentencia hasta otoño.
El resultado prácticamente 
garantiza que los procesos 
federales contra Trump no 
se resolverán antes de las 
elecciones de noviembre, cuando 
probablemente se enfrente al 
presidente Joe Biden en una 
revancha en las urnas.

Se instala mesa para la Construcción 
de Paz y Seguridad zona norte 

Entrega de Reconocimientos en Programa de Educación Vial en Santiago

José María Castañeda 

El alcalde Eduardo Lugo López 
asistió a la Mesa para la 
Construcción de Paz y Seguridad 
de la Zona Norte, realizada en 
Ruíz. Durante esta reunión, se 
analizaron temas relevantes de 
seguridad pública, incluyendo 
estrategias para combatir el 
crimen y mejorar la vigilancia en las 
comunidades. También se abordó 
el tema de la temporada de lluvias, 
con el objetivo de preparar a la 

región para cualquier contingencia 
que pueda surgir debido a las 
inclemencias del tiempo.
El alcalde subrayó la importancia 
de estar preparados ante posibles 
desastres naturales y destacó la 
necesidad de contar con planes de 
emergencia bien estructurados. 
En este sentido, se discutieron 
medidas preventivas, como la 
limpieza de canales y drenajes, 
y la implementación de sistemas 
de alerta temprana para informar 
a la población sobre posibles 

riesgos.
La participación activa del alcalde 
en la Mesa para la Construcción 
de Paz y Seguridad refleja su 
compromiso no solo con la 
educación y la seguridad vial, sino 
también con la seguridad integral 
de la comunidad. Al abordar 
tanto la educación vial como la 
preparación para desastres y 
la seguridad pública, el alcalde 
Eduardo Lugo López demuestra 
una visión holística de liderazgo, 
enfocada en crear un entorno 

seguro y resiliente para todos los 
ciudadanos.
El esfuerzo conjunto de las 
autoridades municipales, los 
educadores y los padres de familia 
es fundamental para crear un 
entorno seguro y educado para 
nuestros niños. Con programas 
como el de educación vial y la 
atención a la seguridad pública y 
a las contingencias climáticas, se 
da un paso importante hacia un 
futuro más seguro y consciente 
para todos.

José María Castañeda 

Con la participación de 75 planteles 
educativos de educación primaria y 
casi 1750 alumnos, ayer se dio inicio 
a la entrega de reconocimientos a 
los alumnos que participaron en esta 
encomienda. En el evento estuvo 
presente el director de Tránsito y 
Vialidad de Santiago, José Miguel 
Acosta García.
El programa de educación vial para 
los alumnos fue una iniciativa del 
presidente municipal, Eduardo 
Lugo López, con la finalidad de que 
los participantes adquieran los 
conocimientos necesarios para poder 
conducirse de sus casas a sus centros 
educativos, y así evitar al máximo 
verse envueltos en accidentes, los 
cuales causan decenas de muertes 
cada año. Los pequeños escolares 

recibieron con alegría los pequeños 
pero significativos reconocimientos.
Con esta acción, el gobierno municipal 
cumple con su parte, ahora solo falta 
que los padres de familia también 
hagan lo suyo. Recuerdo una vez que 
entrevisté al profesor Jorge Efraín 

Altamirano, quien dijo que la educación 
no es responsabilidad exclusiva de los 
maestros; la educación nace en el 
seno de cada hogar.
Por su parte, el maestro de la Prepa 
5, Fernando González Ibarra, en una 
entrevista posterior, mencionó que 

los padres de familia nos entregan a 
sus hijos siendo niños, y nosotros se 
los regresamos siendo hombres. De 
ahí la importancia de que los niños 
comiencen su aprendizaje recibiendo 
cursos de educación vial. No en balde, 
Eduardo Lugo también es maestro.
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Incremento en el Riesgo de 
Dengue en Santiago y Tepic 

José María Castañeda 

El riesgo de contraer dengue es cada vez mayor, 
reconocen las mismas autoridades del sector 
salud, luego de que los municipios de Santiago 
y Tepic se han agregado a la lista de municipios 
con mayor incidencia de población víctima 
del dengue en sus dos modalidades: clásico y 
hemorrágico.
Cinco muertes se han registrado en lo que va 
de la temporada de lluvias, según el informe del 
gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, quien alerta a la población para que 
se unan a los programas de descacharrización. 
Como es sabido, el agua de lluvia al caer en 
cacharros, llantas viejas y botellas vacías se 
convierte en un hospederos naturales del 
mosquito transmisor del dengue.
Nayarit se encuentra dentro del cuadro con 
mayor índice de personas infectadas, siendo los 
menores en edad escolar los más afectados. Por 
lo tanto, debemos redoblar esfuerzos, ya que 

los mayormente afectados son nuestros hijos.
Como comentario adicional, hay que mencionar 
que la Secretaría de Salud (SSA) no se ha 
pronunciado como proveedor de Abate en los 
hogares, como solía hacerlo. Es tanta la apatía 
de los representantes del sector salud que 

hasta el nombre del director se desconoce. 
Anteriormente, era el médico Enrique Macedo, 
quien al participar como candidato a regidor 
pidió licencia para separarse del cargo, y a la 
fecha se desconoce el nombre del nuevo titular. 
Sea por Dios.

Prohibición de Solicitar Dinero por Boletas Escolares
José María 

Castañeda 

Luego de las denuncias 
hechas por padres de 
familia con alumnos 
en escuelas primarias, 
Mirna Manjarrez 
envía un comunicado 
donde alerta que los 
directores de planteles 
educativos no se 
encuentran facultados 
para pedir dinero a los 
padres de familia para 
que sus hijos puedan 
recibir la boleta que 
acredita al alumno que 
terminó el año lectivo. 
Las escuelas son laicas 
y gratuitas para todos.
En este tenor, la 
secretaria ejecutiva 
Mirna Manjarrez 
advierte que las 
escuelas reciben 

dinero para la compra 
de artículos escolares 
como borradores, 
pizarrones y material 
de limpieza. Para esto 
están, sobre todo en 
las zonas rurales, las 
parcelas escolares. Sin 
embargo, hay directores 
que no atienden las 
r e c o m e n d a c i o n e s 
del presidente del 
consejo de vigilancia, 
puesto por el ejido 
para que haya un 
manejo transparente 
de todo lo que genera 
la mencionada parcela 
escolar. Por eso se 
originan los conflictos.
Pero retomando el tema 
inicial, los directores no 
están facultados para 
solicitar cuotas por 
entregar certificados, 
diplomas y boletas.
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Favorece 
Congreso 
inclusión 

financiera 
para adultos 

mayores

Hoy iniciarán 
lluvias torrenciales 

en Quintana Roo 
por ‘Beryl’: SMN

Familias nayaritas 
podrán acceder a un 

crédito para vivienda: 
Navarro Quintero (P-7)(P-7)(P-5)  (P-5)  

Fallece Don 
Nacho San Lunes, 

por décadas 
deleitó con sus 

ricos tacos (P-6)(P-6)

Prohibido 
solicitar dinero 

por boletas 
escolares: 

Myrna Manjarrez (P-14)(P-14)
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